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TEMA DE ACTUALIDAD

Cada Aula decide las asignaturas concretas 
que se organizarán en cada uno de los 
módulos, teniendo en cuentas las preferencias, 
necesidades y propuestas de su alumnado. Cada 
Aula es independiente, pero se coordinan entre 
ellas ofreciendo materias comunes y actividades 
complementarias conjuntas con acceso para 
cualquier alumno de Valencia.

Siguiendo esa filosofía de innovación continua, 
hace 3 años surge la asignatura de “El cine 
desde el guión a la pantalla-Escuela de Cine” 

Javier Bendicho. Vocal de la Sociedad Valenciana 
de Geriatría y Gerontología y Director de Aulas de 
la Tercera Edad de Valencia-l’Eixample.

Pruden Castilla. Profesor de la Asignatura de 
Cine en Aulas de la Tercera Edad de Valencia y 
Director de cine

Las Aulas de la Tercera Edad son centros de 
formación integral para personas mayores de 55 
años, que se organizan a través de diferentes 
módulos de actividades que permitan al alumnado 
seguir conectados a nuestro entorno social y 
cultural. 

El programa AULAS DE LA TERCERA EDAD 
se inició gracias al impulso de la Confederación 
española de Aulas de la Tercera Edad, en Madrid, 
en 1978, pero a finales de ese mismo año, ya se 
creó el primer centro en la ciudad de Elda. Los 
centros de la Comunidad Valenciana son los 
únicos apoyados y regulados por una Consejería 
de Cultura, que viendo el interés y lo innovador 
de un programa que fomentaba el acceso a la 
cultura de las personas mayores lo regularizó por 
Orden cuando se transfirieron las competencias 
educativas a las comunidades Autónomas en 
1984, compartiendo la idea de que el acceso a la 
formación es universal y no depende de la edad. 

En 1994, la Consejería de Educación y Deporte, 
a propuesta de las propias Aulas, creó la 
Federación Valenciana de Aulas de la Tercera 
Edad como mecanismo de coordinación de los 
8 centros existentes y como intermediador ante 
las administraciones y otras entidades sociales y 
culturales. En la ciudad de Valencia, la primera 
Aula se creó en 1980, en el barrio de l’Eixample 
y posteriormente en los barrios de Patraix y de El 
Grao. Un programa de continuidad con más de 
43 años de trabajo ininterrumpido, que atiende 
a unos 1400 alumnos anuales en la ciudad de 
Valencia y que ha ido adaptándose a los tiempos 
intentado ofrecer un variado programa de 
materias estructuradas en módulos de Desarrollo 
Psicomotor, Creativos, de Humanidades y de 
Extensión Cultural.

EL CINE EN LAS AULAS DE LA TERCERA EDAD
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en todas las aulas de la ciudad de Valencia.  El 
cine ha formado parte de las actividades de ocio 
de esas generaciones y nos aporta un espacio de 
distracción, de diversión, pero también de debate 
y reflexión para poder tratar y valorar muchos 
temas, a veces desde la perspectiva y distancia 
que nos permite ser espectadores. 

Esta asignatura está diseñada para acercarse al 
séptimo arte desde dentro, “destripando” todo lo 
que implica, más allá de la proyección final, todo 
lo que se mueve para que una película llegue a 
nuestras pantallas. Cómo se prepara un guion, 
cómo se escogen los actores, la producción, el 
rodaje y su montaje, la importancia de la fotografía, 
la selección de los planos, los colores, la trama, 
los escenarios, los permisos necesarios para los 
rodajes, los técnicos que participan, la dirección. 
Y todo desde una perspectiva participativa, en la 
que el alumnado tiene mucho que decir, comentar 
y proponer para hacer la asignatura lo más 
dinámica posible.  Las clases se complementan 
con salidas para ver películas de especial interés, 
para ver rodajes en espacios reales; organizando 
conferencias con directores, productores, y 
conociendo la historia de nuestro cine. 

Además, el alumnado participa en el Ciclo de 
Cine Intergeneracional que las Aulas organizan 
con otras entidades culturales desde hace más 
de 16 años en el MuVIM, museo de la Diputación 
de Valencia especializado en la Historia del 
Pensamiento.  El profesor que imparte la 
asignatura de cine es Pruden Castilla, muy 
reconocido en Valencia por su documental, Como 
un Rolling.

Con la conmemoración del Año Europeo 
del Envejecimiento Activo y la Solidaridad 
Intergeneracional en 2012, surge la iniciativa de 
realizar un cortometraje documental para dar voz 
aquellas personas mayores, que se encuentran 
envejeciendo de manera activa y que son un 
ejemplo a seguir para toda la sociedad. A estas 
personas les denominamos “Rollings”, ya que 
mantienen una actividad comparable a la de los 
Rolling Stones, que continúan en activo en la 
actualidad. El documental Como un Rolling se 
centra en la actividad de ocho personas.

Y sus testimonios nos ofrecen una visión positiva 
acerca del envejecimiento y de la necesidad de 
dar visibilidad a las personas mayores para que 
continúen siendo participes a todos los niveles, 
político, social, etc. En el apartado profesional, 
Sacramento Pinazo-Hernandis, profesora de 
Psicología Social en la Universidad de Valencia 
nos descubre factores que influyen en un 
envejecimiento saludable como pueden ser los 
hábitos de vida, la fuerza de voluntad, ilusión, 
ganas de vivir, etc. y nos presenta algunos 
ejemplos más de personas mayores que en 
edades centenarias continúan en activo.

Como un Rolling:
https://www.youtube.com/watch?v=muzgW-
DdxkeQ”https://www.youtube.com/watch?-
v=muzgWDdxkeQ



Sociedad Valenciana
Geriatría y Gerontología

Sociedad Valenciana
Geriatría y Gerontología

2024 Newsletter SVGG Nº 416

Consideramos que es importante analizar y 
estudiar el cine, como también ver y disfrutar 
de la experiencia del cine en salas, un espacio 
único, donde entra en juego la magia del cine.  
Es importante la participación del alumnado en la 
asignatura pero también las actividades que ofrece 
la ciudad de Valencia y su oferta cinematográfica. 

Desde el comienzo de curso, llevamos a cabo 
cada trimestre un encuentro con el alumnado en  
los Cines Babel. Es una actividad muy interesante, 
con una gran participación de todo el alumnado de 
Aulas,  y donde se analizan aspectos del guion, 
fotografía, música, dirección producción,  rodaje, 
etc. En el curso pasado tuvimos la suerte de 
disfrutar de la presencia de Avelina Prat, directora 
de Vasil, y de Sacramento Pinazo-Hernandis, 
profesora de Psicología en la Universidad de 
Valencia y Presidenta de la Sociedad Valenciana 
de Geriatría y Gerontología, en una maravillosa 
jornada sobre vejez y cine con la proyección de la 
película francesa Un paseo con Madeleine. 

El pasado mes de octubre celebramos también 
con los alumnos la Fiesta del Cine, asistiendo 
a los cines ABC PARK a disfrutar de la película 
Asedio de Miguel Ángel Vivas. 

En cuanto a los encuentros con diferentes 
profesionales del sector pudimos conocer a través 
de su coordinadora y responsable Pepa Jordá, 
como funciona Valencia Film Office, entidad 
que se encarga de la gestión de permisos para 
rodajes nacionales e internacionales y búsqueda 
de localizaciones en la Comunidad Valenciana. 

Desde hace dos años imparto la asignatura de 
cine en las tres Aulas de la Tercera Edad de 
Valencia. 

Esta asignatura me ha proporcionado un espacio 
donde compartir mi profesión y mi pasión con 
personas que aman el cine tanto o más que yo, 
creando un espacio de debate, estudio y análisis 
del mundo cinematográfico. 

Toda una experiencia cinéfila y que, como podréis 
comprobar más adelante en los resultados de 
los cuestionarios, me hace evocar también mis 
primeros recuerdos cinematográficos. 

De esos años de descubrimiento del cine, salen 
algunos títulos que me han acompañado hasta 
hoy, y que forman parte de mi educación personal 
y cinematográfica.  Por ejemplo, Terminator  (1 
y 2) y las relaciones paterno-materno filiales, 
Regreso al futuro y la importancia de la amistad, 
Indiana Jones y las aventuras infinitas y sobre 
todo La Historia Interminable y la fuerza de la 
imaginación.  

EL CINE: DESDE EL GUIÓN A LA PANTALLA

’’“Hablar de sueños es como hablar 
de películas, ya que el cine utiliza el 
lenguaje de los sueños: años pueden 
pasar en segundos y se puede saltar de 
un lugar a otro”

Federico Fellini
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También participó en la charla Patricia Picazo, 
jefa de localizaciones en Valencia film Office 
y productora, que nos mostró cómo es la 
fase de desarrollo y producción de una obra 
cinematográfica.  

Coincidiendo con la finalización de curso, un 
junio de 2023 tuvimos en la sede de L’Eixample 
la presencia de Juanjo Company, valenciano, 
director de fotografía, que nos habló de su  
trayectoria dentro del sector audiovisual, de 
la importancia de la luz en el cine, publicidad y 
formatos. ¡Una clase magistral!

Este año y en colaboración con la Filmoteca  de 
Valencia  dentro de las actividades que organizan 
para alumnado de cine,  disfrutamos de una serie 
de películas dirigidas por mujeres pioneras, con 
títulos de Alice Guy, Lois Weber, Germaine Dulac, 
Mabel Normand, entre otras y a cargo de Ramón 
Alfonso, escritor y crítico de cine.

Y dentro de las actividades organizados por la 
Mostra de Valencia el pasado mes de octubre, 
pudimos disfrutar de una maravillosa visita guiada 
a la exposición sobre Helena Cortesina, primera 
mujer en España en dirigir un largometraje (1921, 
Flor de España), a cargo de Irene de Lucas, 
comisaria de la exposición y autora del libro sobre 
Helena publicado por la Mostra de Valencia.

Nos  gustaría destacar, de nuevo, el éxito de la 
edición 16 del Ciclo de Cine Intergeneracional que 
las Aulas organizan en el MuVIM, y que en cada 
sesión supera y bate récords de asistencia. Os 
recomendaos no perderos las próximas sesiones 
que serán: 19 de Febrero 2024 (Gattaca),  22 de 
abril 2024 (Her) y 27 de mayo, Lars y una chica 
de verdad.

Por último, quiero dar las gracias a todo 
el alumnado de Cine, por su entusiasmo, 
colaboración y participación en la asignatura. Mil 
gracias por hacer que este trabajo sea un trabajo 
de cine. 

En este sentido, hemos pedido al alumnado de las 
Aulas de la tercera edad de Valencia su parecer 
sobre una serie de cuestiones relacionadas con la 
asignatura y con el cine en general.

En el cuestionario se preguntaba sobre el 
significado del cine en general, los aprendizajes 
adquiridos en el aula y se les pedía que 
compartiesen recuerdos tempranos con el cine y 
recomendaciones de películas. 

Os invito a leer y disfrutar de sus opiniones sobre 
el cine, que el alumnado ha completado con gran 
pasión e interés.

A continuación, mostramos el resultado, tal y 
como fue narrado por los siguientes participantes:

Miguel Esteve, Alejandro Clares, Gerardo 
Estellés, Ana Fraile, M Angeles Verduch, M 
Dolores Carrascosa, Carmen Barrio, Carmen 
Villena, Jaime Collado, Pilar Sáez, Victoria Puig, 
Pepa Dalvi, Lola Sanmartín, Emilia Aparici, Chelo 
Egea, Pilar Temporal, Jose Vicente García
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“El cine como espectador es entretenimiento, 
pasión, sentimientos, una ventana abierta al 
mundo, una escuela de aprendizaje, es evasión y 
también un motor que puede despertar reflexiones 
e incluso cambiar tu manera de ver la vida o de 
mostrar que puede haber otras vidas. El cine 
como creador es una manera de expresar ideas, 
de representar mundos particulares, de mostrar 
belleza y fealdad, de hacer arte.” (AF)

“El cine, considerado el 7º Arte, es la técnica 
de crear y proyectar, genera representaciones 
mentales y emocionales en el espectador así 
como entretenimiento. ¿Qué sería de nosotros sin 
el cine y la música? “ (MAV)

“El cine es para  mí un disfrute y un aprendizaje.” 
(MDC)

“Evasión, conocimiento de otras vidas, de otros 
mundos, conexión al conocer y reconocerme en 
los sentimientos y las emociones que se expresan, 

1. ¿Qué significado tiene el cine para vosotros?           
“Es un arte a través del cual puedes conocer y 
vivir muchas vidas; puedes trasladarte a cualquier 
lugar del planeta, a cualquier época y compartir 
muchas historias muy diferentes” (ME)

“Para mí el cine ha sido y sigue siendo junto 
con la música una parte fundamental en mi vida. 
Siempre me ha fascinado el cine y las historias 
que se cuentan en pantalla.  Entre otras cosas 
cumple la función de poder evadirte, durante unas 
horas, de la vida que llevas normalmente. Fíjate si 
es importante para mí, que en un principio, yo al 
acabar el bachillerato y Preu, quería estudiar cine 
y periodismo. Evidentemente, dado que te hablo 
del año 1967 y en Murcia, por circunstancias 
familiares tuve que conformarme con estudiar 
Derecho.” (AC)

“Múltiples significados: Evasión, sentimientos, 
aprendizaje, concienciación.” (GE)

¿QUÉ SIGNIFICADO TIENE EL CINE PARA LOS PARTICIPANTES EN 
LA ASIGNATURA DE CINE DE AULAS DE LA TERCERA EDAD?
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inmersión absoluta ante una historia bien contada, 
bien interpretada y bien rodada. Un buen guión, 
una buena fotografía, una buena música hacen 
que me pierda dentro de esa pantalla y que el 
final sea en ocasiones sorprenderte al ver que 
no es tu vida, ni tu realidad, pero que durante el 
tiempo que ha durado has formado parte de otro 
mundo.” (CB)

“El cine ha sido, u es, ese compañero que a lo 
largo de mi vida siempre ha estado ahí, casi cada 
etapa de mi vida está asociada a una experiencia 
de cine. Al igual que la lectura, mi otra gran pasión, 
me ha permitido vivir mil vidas y estar en mil sitios 
sin moverme de la butaca.” (CV)

“El cine para la gente de nuestra edad que 
nacimos y vivimos en una época dónde el único 
contacto con el exterior más allá del pueblo era la 
radio,  el cine significó, y sigue significando, una 
ventana visual para conocer otras culturas, para 
comprender otras formas de vivir, para percibir 
otros sentimientos y para soñar otros mundos.” 
(JC)

“El cine es  entretenimiento,  diversión , a veces 
pasas miedo, otras te hace reflexionar sobre 
cosas que nunca has pensado. En definitiva el 
cine es una ventana al mundo diverso que nos 
rodea.” (PS)

“Para mi el cine ha sido muy importante en 
todas las etapas de mi vida. Me ha transportado 
a otras épocas, a conocer personajes y sentir 
sensaciones de todo tipo: dolor, terror, amor, etc... 
He reído y también he llorado. “ (VP)

“El cine para mí es un medio cultural de 
información con diferentes puntos de vista y una  
de las aficiones importantes en mi vida.”(PD)

“El  cine para mi es magia. Es la oportunidad 
de vivir, de sentir como propias, historias reales 
o ficcionadas, sensaciones, emociones...es la 
posibilidad de conocer nuevos lugares y culturas 
de la mano de los protagonistas todo ello envuelto 
en el arte de la fotografía, de la técnica, del sonido, 
de la música...”(LS)
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“Es un lugar donde se enseña la técnica, la 
producción, realización, dirección artística, 
guión, sonido, etc. y donde se cursan estudios 
realizados con el arte cinematográfico. Proyección 
de fotogramas de forma rápida. En el aula 
aprendemos a ver cómo se usan las cámaras 
de rodaje, una o dos, la iluminación, el sonido, la 
música, el montaje. También se hace análisis de 
alguna película actual.” (MAV)

“Enriquecimiento cultural. Aprender cómo las 
técnicas nos pueden transmitir emociones.” 
(MDC)

“Para mi la escuela de cine ha supuesto el 
encuentro con lo que estaba detrás de lo que 
veía en una sala y que hacia posible vivirlo como 
una realidad.  No he tenido interés por descubrir 
el cómo se hace, hasta que pisé el aula de cine. 
Analizar y comentar lo que vemos y descubrir 
el cómo se ha hecho y cuantas personas han 
participado en ello es un descubrimiento. Es 
reconocer el arte sólo posible por la creatividad y 

“Para mí, hace tiempo que es una manifestación 
cultural en un lenguaje que cada vez es más 
complejo porque se va enriqueciendo de manera 
exponencial. Por lo mismo, me llevo mal con el 
cine-basura y con el que carece de calidad.” (EA)

“Es el arte de narrar historias a través el sonido, 
también de los silencios y la imagen. Para mí 
siempre ha tenido una magia en la que me permite 
muchas veces adentrarme en las historias que en 
él se cuentan y frecuentemente casi formar parte 
de las mismas. “ (CE)

“El cine siempre ha formado parte de la diversión, 
evasión y disfruten de mi vida. Hoy también me 
aparta información, conciencia y respeto en 
aspectos desconocidos y formas de ver la vida.” 
(PT)

“El cine tiene un gran valor para mí desde 
que tengo memoria. Me sirve para aprender, 
entretenerme, reírme, emocionarme, descubrir 
culturas, comprender mejor la sociedad, la 
anterior, actual y la que pueda venir. El cine, para 
mí, es pura vida. “(JVG)

2. ¿Qué es y que te aporta ESCUELA DE CINE? 
“Para mí es un medio para conocer 
con más profundidad cómo se hace el cine, su 
historia y su actualidad .”(ME)

“Para mi es un taller o cursillo, donde yo y otras 
muchas personas aficionadas al cine, podemos 
expresar nuestra opinión, y debatir sobre un tema 
que nos gusta y nos interesa a todos.” (AC)

“Un medio de conocer ‘el mundo’ del cine: 
Técnicas, historia, directores, actores y actrices, 
actualidad... En definitiva, aprender sobre cine.  
El lenguaje, en sus diferentes manifestaciones, 
hace posible la comunicación entre las personas. 
El lenguaje cinematográfico es más comprensible 
si se conocen las técnicas que se utilizan en el 
cine.” (GE)

“Un lugar en el que aprender secretos sobre un arte 
que me apasiona y donde compartir experiencias 
con otros apasionados del cine. Una excusa para 
ver más cine y poder descubrir pelis que me digan 
algo. Me interesa porque te descubre secretos y 
ayuda a ver las películas desde otra perspectiva. Y 
cada vez que las vuelves a ver, puedes descubrir 
nuevos detalles.”(AF)
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profesionalidad de tantas personas. Forma parte 
de ese aprendizaje la técnica. Cómo un encuadre, 
la iluminación, los tiempos, el movimiento de la 
cámara, el sonido pueden hacer de una imagen 
ese lenguaje equivalente a mil palabras. La 
importancia del vestuario, maquillaje, montaje... 
Tantos elementos que hacen de una película un 
todo tan real que vives como propio.” (CB)

“Para mí es una clase apasionante, estoy 
conociendo el lenguaje cinematográfico, gracias 
a esta escuela aprecio mucho más el cine y a 
todos los técnicos que lo hacen posible. Es pasar 
de ver ‘una historia’ a empezar a entender por 
qué te emociona, cómo influye la luz, el color, la 
música, la posición de las cámaras,… para que 
te adentres en la película, con lo que la ‘vivencia 
cinematográfica’ es mayor y mejor. Además 
vemos, y nos explican, documentales, género 
que, por desgracia, no puedes ver habitualmente 
en las salas, compartimos experiencias, nos 
mantienen al corriente de la cartelera, vamos a ver 
películas, y disfrutamos del coloquio posterior. He 

descubierto que desde el principio del cine la mujer 
también estaba detrás de la cámara, cosa que no 
había oído nunca. Resumiendo, cuando acaba la 
clase estoy deseando que pase la semana para 
volver. Para mí, que no conocía nada de técnica 
cinematográfica, ha sido todo un descubrimiento, 
me resulta de gran interés y me hace apreciar 
mucho más el trabajo cinematográfico. Estamos 
aprendiendo mucho, aunque nos falta mucho más 
por aprender, pero eso es lo mejor, esta Escuela 
de Cine nos permite aprender y conocer cosas 
que estaban ahí y no éramos, o al menos yo no 
era, capaces de apreciar, entender y reconocer.” 
(CV)

“Escuela de cine significa para mí una forma 
de conocer qué es lo que hay detrás de las 
imágenes proyectadas sobre una pantalla. Las 
etapas  que tienen que seguir muchas personas 
para que podamos verlas. El material que se 
necesita, la logística utilizada para su desarrollo, 
el lenguaje que se utiliza para poder llegar al 
espectador. La distintas formas de poder llevar 
al espectador  el mensaje que quieren transmitir, 
etc. Las matemáticas necesitan para su desarrollo 
y comprensión de un lenguaje particular distinto 
del escrito, del corporal, etc. De igual forma la 
concepción, producción y exposición de una 
película necesita de un lenguaje propio para 
conocerlo y entenderlo. Esto último es lo que 
aprendemos en esta Aula.” (JC)

“La escuela, para mi, es ver el cine, mejor dicho 
la película, desde sus diferentes componentes, 
como son los movimientos de cámara, la luz, la 
fotografía. Ver y analizar cómo han tenido que 
pensar las escenas para hacer que el espectador 
entremos en el historia. Escuela de cine nos hace 
fijarnos aspectos a los que antes no prestábamos 
atención. Ahora hemos de ver dos veces la película 
para poder quedarnos satisfechos. La técnica es 
el todo en la película: el sonido, la fotografía, las 
cámaras, el travelling. El conjunto que hace que 
una película sea mejor que otra.” (PS)

“Escuela de Cine es una clase muy enriquecedora 
que me enseña todos los entresijos de como 
se realiza una película, y lo difícil y complicado 
que puede llegar a ser. Cuando vamos a una 
sala de cine no nos paramos a pensar todo 
el trabajo que supone un film hasta llegar a 
nosotros. La Técnica en el cine creo que es 
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cinematográfica y los medios necesarios para el 
rodaje de una película.” (LS)

“Una oportunidad. La oportunidad, de recuperar 
información que en otros momentos no tuve a 
mi alcance porque me estaba vedada, prohibida 
o por los motivos que fuera. La voy aprendiendo 
aunque me resulta complicado. Mi formación como 
filóloga y más aún en Teoría de los lenguajes, me 
tiene acostumbrada a descifrar el significado sin 
casi prestar atención a la nomenclatura de las 
técnicas. Además de que todo ha evolucionado 
muy rápido... y yo procuro ir a mi ritmo para no 
agobiarme por lo que ignoro y ya quisiera saber.” 
(EA)

“Es el lugar en la que compartimos nuestra pasión 
por él y nos inicia y profundiza en la compresión 
de sus técnicas y a visionarlo de forma ‘diferente’, 
como movimientos de cámara e imagen-fotografía. 

difícil, y hay que trabajar mucho para aprender el 
lenguaje cinematográfico.” (VP)

“Una forma muy interesante de aprendizaje. 
Se aprende cómo funciona todo el engranaje 
de la elaboración de una película y te ofrece la 
oportunidad de mirarla de una forma diferente. La 
técnica es la forma de aplicar los diferentes pasos 
para crear una película: Dirección, fotografía, 
Luz, colores, planos, montaje, actuación, sonido, 
música, y finalmente editar (montar el trabajo 
realizado una vez terminada la filmación).” (PD)

“Es el aula donde se adquieren conocimientos 
cinematográficos dirigidos a la formación sobre el 
arte del cine. En ella he adquirido conocimientos  
sobre fotografía, cámaras, rodaje, planos, 
secuencias, iluminación, música, decorados, 
organización, financiación, dirección, producción, 
así como  el lenguaje propio de la técnica 
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Los Urrutias. Esa noche dormía en una habitación 
con mis primos, y evidentemente no pude dormir 
en toda la noche. El miedo me duró varios días. 
Desde hace varios años en cambio, soy un gran 
aficionado al cine de terror.” (AC)

“Mi primera experiencia (4 años) fue desastrosa: 
Mis padres me tuvieron que sacar del cine con 
un ataque de pánico. La película: Marcelino, pan 
y vino (me daba miedo el Cristo clavado en la 
cruz). Afortunadamente la cosa ha mejorado con 
el paso del tiempo.” (GE)

“Recuerdo dos películas que vi en el cine de 
pequeña (el cine España, en la Av. del Puerto, 
dónde nunca más ha habido nada, desde que el 
cine cerró): Sonrisas y lágrimas  y Mary Poppins; 
no recuerdo cuál de las dos vi primero. Sí 
recuerdo que me impresionó la enorme pantalla, 
la sala oscura, en silencio y que la música y las 
voces sonaban mucho más fuerte que en la tele 
de casa. Nada te distraía, te embarcabas en la 
película, y no había nada más.” (AF)

“Posterior a El Gordo y el Flaco, Charles Chaplin, 
puedo nombrar alguna Esplendor en la hierba, 
El último Emperador, Lo que el viento se llevó y 
alguna más, pero sería una lista larga. Mi primera 
experiencia sería en mi adolescencia, la única 
que recuerdo y me impactó fue Helga, el milagro 
de la vida.” (MAV)

“Mis primeras experiencias que recuerdo 
son Tarzan, El Circo, Ben Hur, Los Diez    
Mandamientos.” (MDC)

“Disfruto especialmente de la música en el cine. 
West Side Story, Memorias de Africa, La Misión, 
Gladiator... Ennio Morricone, John Williams, 
Vangelis, Hans Zimmer. He nacido en 1948 y 
próximos a mi casa había dos cines a los que mi 
madre me llevaba al menos una vez por semana. 
He vivido amores, tragedias, guerras, comedias, 
historias de la historia. Recuerdo aquellos cines 
que se llenaban de gritos y aplausos cuando 
aparecían las brigadas de los ‘americanos’ 
matando ‘indios’ para rescatar a los colonos en 
la conquista de América. ¡Qué mundo aquel en 
el que vivíamos! Porque el bueno y el malo eran 
los del guión tal y como te lo hacían ver. De ahí la 
importancia del cine y de los medios audiovisuales 

En el Aula de Cine aprendemos a entender las 
distintas formas de técnicas utilizadas, analizamos 
películas y nos permite llegar a generar hábitos 
de observación, reflexión, análisis e interpretación 
por medio del pensamiento crítico.” (CE)

“Escuela de Cine ha supuesto para mi el apren-
dizaje y desarrollo de lo que inicié hace años en 
el grupo del Politécnico en sus proyecciones se-
manales en el ABC Park. Comienzo a compren-
der mejor el desarrollo de una película y lo que 
el director quiere contar través de las imágenes y 
mensajes subyacentes. Las salidas a exposicio-
nes y otros eventos relacionados con el cine son 
magnificas.” (PT)

“En esta Escuela de Cine de las Aulas he 
encontrado una asignatura que me llena por 
completo. Aquí podemos disfrutar de mucho cine: 
extractos cortos y alguna película completa; pero 
sobre todo hablar de cine, aprender y entender, 
de una manera didáctica y entretenida, las 
técnicas cinematográficas que, a menudo, se 
nos pueden escapar. De normal, a quienes nos 
gusta y vivimos el cine, nos importan, y mucho, el 
lenguaje cinematográfico, sus técnicas y códigos, 
pero no siempre tenemos la oportunidad de 
entender y captarlas al visionar una película. En 
este curso, el profesor nos las va enseñando con 
paciencia y buen humor. Sobre todo, pasándolo 
bien.” (JVG)

3. Recuerdos de CINE. Primeras experien-
cias “cinematográficas” en una sala. Títulos.
“Fueron en el cine Xerea y Jerusalen, películas 
de vaqueros. También en el cine Suizo películas 
italianas, francesas y suecas (para verlas me 
ausentaba de clase). Algunas de ellas: La muerte 
tenía un precio / El álamo / El hombre que mató 
a Liberty Valance / El bueno, el feo y el malo / El 
gran dictador / El puente sobre el rio kwai / La 
dolce vita / Los 7 magníficos / El Zorro / Novecento 
/ La dolce vita / El Decamerón / El verdugo.” (ME)

“No tengo muy claros mis primeros recuerdos de 
ir al cine. Sí recuerdo por ejemplo los comienzos 
antes de cada película, con dibujos animados, 
principalmente de Tom y Jerry. Sí recuerdo con 
toda claridad, el impacto que me produjo la visión 
de Psicosis. Tenía 10 años, y la vi en un cine de 
verano en un pueblo del Mar Menor que se llama 
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que entran en nuestras casas y hasta en nuestras 
conciencias intentando en ocasiones manipularlas 
y conformarlas.” (CB)

“Los recuerdos son muchos, mi vida ya es larga, 
y como antes he dicho el cine siempre ha sido 
mi compañero, así que seleccionaré 3 recuerdos 
genéricos y tres películas concretas. La primera 
película que recuerdo que me impactó fue La 
conquista del Oeste, era en cinemascope; la 
pantalla se veía grandísima, parecía que todo el 
oeste americano con sus indios y sus vaqueros 
cogían en ella. Pero cómo no recordar cuando de 
niña iba, al menos una vez a la semana, al cine 
de mi barrio (entonces había cines en todos los 
barrios) con mi madre, mis hermanos, la merienda 
y la botella de agua a ver las dos películas que 
ponían y que cambiaban cada semana.

Otra película que recuerdo especialmente es 
Hello Dolly, ese día mis padres me dijeron ya eres 
mayor, esta noche te vienes al cine con nosotros 
a ver una película de “mayores”, desde entonces 
siempre que he visto a Barbra Streisand me he 
acordado de esa película y de Louis Armstrong 
tocando su trompeta. No voy a comentar los 
recuerdos de ‘la última fila del cine’, que yo 
creo que casi toda mi generación comparte, a 
donde íbamos de novios ‘sólo a ver una película’ 

Pero seguro que mi recuerdo más impactante 
está asociado a la película 2001: Odisea en el 
Espacio, pues a mitad de proyección empezaron 
las contracciones del parto de mi hija, ¡vamos 
que no la pude terminar!, y fue ya años después 
cuando la pude ver entera. Y cómo no hacer 
referencia a los veranos, todos los veranos de mi 
vida, en la playa, está asociados al cine de noche 
al aire libre, al que íbamos, primero con padres, 
luego con amigos, con novio, con hijos, ahora con 
nietos, y espero llegar a ir con algún bisniet@s.” 
(CV)

“Mis recuerdos cinematográficos van ligados a mi 
infancia y no recuerdo en qué momento del mismo 
comencé acudir a las salas de cine. Si tuviese que 
elegir me quedaría con dos: 
- Todos los domingos acudía a la sesión de las 
cuatro de la tarde a un enorme cine que había en 
mi ciudad.
- Los veranos los pasaba en la zona marítima de 
Valencia ciudad (Canyamelar) e iba casi  todas 
las noches de forma rotativa a los tres cines de 
verano que allí había (Las Arenas, Terrasa y 
Hogar).

De mi época recuerdo películas infantiles con 
Marisol, Joselito..., de vaqueros con John Wayne, 
Gary Cooper, …), de romanos o Peplum  con 
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Gordon Scott, Steeve Reeves, ..., de comedias 
típicas americanas con Doris Day, Rock Hudson, 
James Garner, etc.”  (JC)

“Fui al cine desde muy pequeña, y habían 
películas que me hacían disfrutar y otras que 
no me dejaban dormir. En mi memoria hay un 
montón de títulos, muchos de Alfred Hitchcock, 
como Vértigo, La soga, La ventana indiscreta, etc, 
Pero recuerdo una que me impacto mucho que 
fue La Mosca, me causo muchas pesadillas.” (PS)

“La verdad es que he visto una reciente que la 
recomiendo La Sociedad de la nieve, me ha 
gustado mucho cómo describe un episodio 
tan dramático el director J. Antonio Bayona. 
También vi ayer un clásico con un gran elenco de 
actores y un gran director de cine como es Brian 
de Palma. Me refiero a Los Intocables de Elliot 
Ness. Con una preciosa banda sonora de Ennio 
Morricone. Sin duda es una gran película con 
varios premios y nominaciones, de 1987.” (VP)

“Mi primera experiencia fue de pequeña. El cura 
párroco del barrio creó actividades para los niños 
pequeños, adolescentes y jóvenes. Yo elegí el 
cine, así que allí vi por primera vez una película en 
blanco y negro protagonizada por Laurel & Hardy 
(El gordo y el flaco). Cuando empecé a trabajar 

lo hice en una oficina en el centro de Valencia, 
durante la semana iba al cine: Lauria, Lys, Artis, 
Serrano, Rex, Eslava y Capitol, esto me permitía 
ver todos los estrenos.  En la actualidad no existe 
ninguno. Entrar en un cine y ver una buena o mala 
película es toda una experiencia.” (PD)

“¡Me encanta que preguntes esto!. El cine era cosa 
de ricos en la Valencia de mi infancia. Éramos 
muy pobres, diría que míseros, pero a mi madre 
le encantaba el cine. Antes habíamos sido de los 
más ricos y de ahí sacó ella su admiración por las 
actrices del star system; en aquellos tiempos se lo 
podía permitir y eso le hacía feliz.

Cuando las vacas flacas, como era toda una 
emprendedora, encontró en el cine San Vicente 
una forma de ir —y llevarnos a mi hermana y a 
mí— al cine todas las semanas mediante el abono 
mensual de una peseta, creo. El Cine San Vicente 
proyectaba las pelis que no eran de recibo para el 
Cine Lauria. Ambos pertenecían al patronato del 
Real Colegio de Niños Huérfanos de San Vicente 
Ferrer. Bien, pues allí íbamos por obligación, a 
ver lo que nos quisieran enseñar. En confianza, 
diré que aquello traía consigo el desencanto de mi 
madre porque ‘solo hay pelis de indios y vaqueros 
y de piratas, pero nunca de amor’.
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verano a estas fechas han sido numerosas y 
muy buenas. Podría mencionar: El maestro que 
prometió el mar, La sociedad de la Nieve de J.A. 
Bayona, Los asesinos de la Luna,  Cerrar los 
ojos, Oppenheimer, Al otro lado del río y entre los 
árboles, Teresa, A fuego lento.

Mis primeros recuerdos cinematográficos se 
remontan a aquellos cines de barrio y las sesiones 
de dos y /o tres películas. En mi caso en Mislata 
con los cines Sur, Cultural y Español. Era un cine 
lleno de western (spaguetti-western), romanos, 
artes marciales y ciencia ficción. Luego, con los 
años, vendrían la filmoteca, los cineclubs y las 
tertulias imprescindibles. Títulos de diferentes 
épocas adolescentes: El luchador manco, El 
bueno, el feo y el malo, Planeta prohibido, 2001: 
Una odisea del espacio, El espíritu de la colmena.”  
(PT)

Y como decía Ingmar Bergman: “Ningún arte 
traspasa nuestra conciencia de la misma forma 
que lo hace el cine, tocando directamente 
nuestras emociones, profundizando en los 
oscuros habitáculos de nuestras almas.”

Estimado lector/lectora, esperamos que disfrutéis 
con el cine ¡tanto como nosotros!

Por mi parte, sin voz ni voto, el problema era 
que no podía comentar con nadie lo que había 
visto porque aquellos títulos no eran del interés 
de mis compañeras. Muchos años después, en la 
facultad, me inscribí a un seminario de cine que 
fue todo un lujo. Desde aquí agradezco al propio 
Vicente Sánchez Biosca la sabiduría y el esmero 
con que lo llevó a cabo a costa de su propio 
tiempo personal.” (EA)

“Mis experiencias cinematográficas siempre han 
sido innumerables, dado que desde mi infancia ha 
formado parte de mi vida. Aquellos pases semi-
clandestinos en los Cine-Clubs, sobre todo íbamos 
al del Colegio de Farmacéuticos en la calle Conde 
de Montornés, para mi significaba la cultura de la 
resistencia. Las películas que me marcaron en mi 
juventud fueron muchas pero entre ellas están: 
Johnny cogió su fusil (1971) de Dalton Trumbo, El 
gran dictador (1976) de Charles Chaplin en el cine 
Artis que a mitad proyección nos desalojaron y a 
la salida teníamos a los ‘grises’.” (CE)

“Los primeros recuerdos me llevan a los dibujos 
animados. El cine mudo me resultaba cómico 
en mi infancia. Con posteridad, las películas 
de vaqueros acompañando a mi padre me 
engancharon a la magia del celuloide.Desde 
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DIGNIFICAR LA VEJEZ
NAOMI FEIL Y LA TERAPIA DE VALIDACIÓN
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En Navidad de 2023 murió Naomi Feil y desde la 
Sociedad Valenciana de Geriatría y Gerontología 
le queremos rendir un homenaje por sus muchos 
años de dedicación al cuidado de las personas 
con demencia.

Naomi Feil (1932) desarrolló el método 
«Validación» entre 1963 y 1980 como respuesta a 
su insatisfacción con los métodos tradicionales de 
trabajo con los muy mayores desorientados. En 
1982 publicó Validation: The Feil Method, del que 
este libro es una versión actualizada y revisada. 
Entre otros libros y artículos científicos, Naomi Feil 
también ha publicado The Validation Breakthrough. 
Actualmente, el método «Validación» es aplicado 
en todo el mundo y forma parte de los programas 
de formación de gerocultores y cuidadores de 
geriatría.

Naomi Feil  es una profesional que ha dedicado 
su vida entera a la Gerontología. Nació en Munich 
en 1932. Hija de dos profesionales que tarbajaban 
en rehabilitación, creció en una residencia de 
mayores de Cleveland, Ohio. Se graduó en 
1956 en la Escuela de Educación Social de 
la Universidad de Columbia de Nueva York.

Desarrolló el Método de Validación para el 
trabajo con las personas con deterioro cognitivo. 
Su método de validación es aplicado en todo 
el mundo y forma parte de los programas de 
formación de gerocultores y cuidadores de 
geriatría.

La Terapia de validación se basa en 
la empatía con la persona con demencia, 
para dar tranquilidad, seguridad y reducir la 
ansiedad. La idea central es siempre prestar 
atención a crear un buen clima de tranquilidad 
con la persona con deterioro cognitivo y evitar la 
angustia. Herramientas de comunicación como 
el contacto visual, la cercanía física, las caricias, 
la observación de los gestos  y sus palabras 
ayuda a identificar qué quiere decir o el estado 
emocional en el que se encuentra.

Los pilares básicos son:
• Todas las personas son únicas y deben ser 
tratadas como individuos.
• Toda persona es valiosa independientemente 
de su grado de desorientación.
• Hay motivos, no visibles claramente, detrás 
de la conducta de las personas mayores 
desorientadas. Hay una razón detrás de cada 
comportamiento de las personas con deterioro 
cognitivo. Las conductas anómalas que 
manifiestan las personas con demencia siempre 
tienen una explicación subyacente, según este 
modelo. Plantea que detrás de las mismas hay 
un sentimiento o experiencia que contribuye 
a su expresión. Por eso es tan importante 
considerar la individualidad de cada persona. Se 
ha encontrado que esta forma de comunicación 
podría contribuir a reducir la ansiedad y la 
agitación de las personas con demencia, al 
mismo tiempo que refuerza su dignidad y mejora 
su calidad de vida.

NUEVA SECCIÓN: DIGNIFICAR LA VEJEZ
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• La conducta en la vejez no es solo en función  
de los cambios  anatómicos cerebrales, sino 
también una combinación de cambios físicos, 
sociales y psicológicos.
• Las personas mayores no pueden ser 
obligadas a cambiar sus conductas, solo si la 
persona desea cambiarla.

• Las personas mayores deben ser aceptadas sin 
críticas. Las personas mayores con deterioro 
cognitivo deben ser aceptadas tal como son: no 
debemos intentar cambiarlas. Las personas con 
deterioro cognitivo y/o demencia, en ocasiones 
presentan comportamientos extraños, conductas 
anómalas que no comprendemos. Desde la 

terapia de validación se plantea como punto 
importante aceptar la conducta de la persona tal 
y como es, e intentar buscarle una explicación 
como un modo de la persona de expresar 
determinados sentimientos (enfado, rabia, 
tristeza, etc.).
• Cuando falla la memoria reciente, las personas 
mayores tratan de restaurar el equilibrio  de sus 
vidas al recuperar los recuerdos más antiguos
• Los sentimientos  dolorosos disminuyen si se 
expresan, se reconocen y se validan  por un 
oyente. Así como los sentimientos dolorosos que 
se ignoran o reprimen adquieren fuerza.
• Escuchar con empatía genera confianza, 
reduce la ansiedad y restaura la dignidad. 
La comunicación empática implica ponernos 

en el lugar de la otra persona, tratando de 
comprender qué le ocurre, por qué se comporta 
de una determinada manera. Implica una 
escucha activa. La empatía reduce la ansiedad 
y la agitación de la persona con demencia, 
reforzando su dignidad. Hay que reconocer y 
validar los sentimientos de la persona.

Esta terapia plantea que el reconocimiento y la 
validación de los sentimientos de la otra persona 
permitirá que estos disminuyan, mientras que 
ignorarlos facilita su refuerzo.
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Los componentes o eslabones del método de 
validación, son:
• Plena atención en la persona.
• Observación y calibración.
• Encontrar un tono de voz respetuoso.
• Contacto visual respetuoso.
• Distancia respetuosa con la persona.
• Pregunta, no cuentes.

Muchos familiares, cuidadores e incluso 
profeisonales no saben muy bien qué hacer ante 
una persona con  deterioro cognitivo grave. Es 
más común de lo que sería deseable, incluso 
entre profesionales, el nihilismo terapéutico, o 
negar intervenciones terapéuticas a personas 
mayores fundamentándose en que no es posible 
hacer nada.

El principal objetivo de toda intervención es 
la mejora de la calidad de vida. La terapia de 
la validación se centra en la aceptación de 
la realidad y la experiencia personal de cada 
persona. 

La validadicón es una forma práctica de trabajar 
y comunicarse con las personas mayores 
desorientadas que presentan un deterioro 
cognitivo grave, y la comunicación se construye 
sobre una interacción empática con la persona y 
desde una visión holística.

Como he comentado, parte de la idea de «ponerse 
en el lugar del otro» y tratar de comprender 
por qué la persona con demencia se muestra 
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Para conseguir la actiud empática es necesario 
estar presente y disponible para la relación, 
ponerse al lado de la perosona para acompañarla 
en su emoción.

4. El cuarto principio de la Validación dice que 
la intensidad de los sentimientos dolorosos 
disminuye si son expresados, reconocidos y 
validados por un interlocutor de confianza.

Naomi Feil recoge las teorías psicoanalíticas de 
Freud y Jung sobre la manifestación y represión 
de las emociones para la elaboración de este 
principio.

La Validación no es una terapia, es un método 
de comunicación que nos invita a acoger y 
acompañar cualquier tipo de emoción que 
expresen las personas mayores desorientadas. 
Miedo a la pérdida de autonomía y del rol social, 
miedo a ser olvidadas por no ser útiles o capaces.
Desde la Validación se acompañan con empatía 
las emociones que aparecen, se aceptan y no se 
intenta cambiarlas.  

desorientada o presenta un comportamiento 
extraño. Se parte de una actitud de no juzgar y 
abierta a los sentimientos de la persona.

Principios de la terapia de validación:
1. El primer principio de la Validación es que todas 
las personas mal-orientadas o desorientadas son 
únicas y tienen valor. 
Aunque este principio pueda parecer una 
obviedad, no es casual que sea el primero, ya que 
nos recuerda la importancia de la individualidad y 
el respeto en la relación con las personas.

Comunicarnos con personas mayores 
desorientadas y que presentan una alta 
vulnerabilidad nos puede resultar complejo. 
¿Cómo dirigirnos a ellas si no sabemos si nos 
entienden? La Validación recuerda la importancia 
de mantener la singularidad de las personas.

La Validación puede ayudar a reconocer las 
dificultades y superarlas. La empatía como actitud 
principal y estar centrados en nosotros mismos, 
en lo que pasa aquí y ahora nos permite recoger 
el legado de las personas mayores, que todo 
aquello que han vivido, tanto los aciertos como 
los errores han valido la pena, y de rebote, que la 
persona mayor recupere el lugar que merece en 
la sociedad.

2. El segundo principio de la Validación es que 
las personas mayores desorientadas o mal 
orientadas deben ser aceptadas tal y como son: 
no deberíamos intentar cambiarlas. Naomi Feil se 
apoya en la aceptación positiva incondicional de 
Carls Rogers para la elaboración de este principio. 
Desde la mirada de la Validación se observan las 
reacciones conductuales como comportamientos 
en respuesta a algo.

En la Validación no se busca saber la verdad, el 
motivo real del comportamiento, sino acompañar 
a la persona en la vivencia de la emoción, sin 
intención de cambiar nada.

3. El tercer principio de la validación nos recorda 
que la escucha activa empática crea confianza, 
reduce ansiedad y restaura el sentimiento de 
dignidad de las personas. La persona que 
escucha y acompaña lo hace desde el no-juicio 
y sin querer conocer la verdad que puede haber 
detrás.
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Feil, N (2002). Validación: Un método para ayudar a las 
personas mayores desorientadas. Herder. 

Aquí podéis ver una entrevista a Naomi Fell:
https://www.youtube.com/watch?v=Ztpceac8JMk

Y un vídeo de la propia Naomi Feil poniendo en práctica la Terapia de Validación con una 
mujer con deterioro cognitivo grave:
https://www.youtube.com/watch?time_continue=1&v=CrZXz10FcVM&embeds_referring_
euri=https%3A%2F%2Fwww.geriatricarea.com%2F&source_ve_path=Mjg2NjY&feature=emb_
logo

Para conocer más sobre esta terapia, web del Validation Training Institute, del que Naomi 
Feil es fundadora:
https://vfvalidation.org
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COMPARTIMOS CONTIGO

DE GUARDIA CON ÓSCAR
En 2007 la historia de un gato muy especial dio 
la vuelta al mundo. Oscar, uno e los gatos que 
vive en una residencia geriátrica en Rhode Island 
cerca de Nueva York posee un don increíble: es 
capaz de sentir cuándo un paciente está a punto 
de fallecer. Este gato tan especial acompaña al 
enfermo en su tránsito al otro mundo, aportándo-
le un discreto pero agradecido consuelo. A raíz 
de la gran repercusión de ese caso, el doctor 
David Dosa, alguien no especialmente amante 
de los felinos y más bien escéptico de los dones 
extraordinarios, decide relatar la historia de Os-
car pero también la de su trabajo; un oficio duro 
que consiste en hacer lo menos penoso posible 
los últimos años de vida de los pacientes, pero 
que también resulta tremendamente gratificante. 
Son muchas las historias conmovedoras, tristes 
y hermosas que al doctor Dosa le toca vivir en 
su quehacer cotidiano y que relata, de forma muy 
humana y con una gran sensibilidad. 

El estadounidense David Dosa es médico espe-
cializado en geriatría e investigador para la Brown 
University de Rhode Island. En 2007, publicó en 
una revista médica, el New England Journal of 
Medicine un artículo sobre el caso de Oscar, el in-
quilino sorpresa de su residencia. Animado por la 
repercusión de la historia, el doctor Dosa decidió 
recrearla en forma de libro. De guardia con Oscar 
le ha supuesto a su autor un gran reconocimien-
to por su facilidad para transmitir los sentimientos 
de las personas implicadas y reflejar situaciones 
difíciles para los enfermos y las familias con una 
delicadeza exquisita. 

Dice el autor: “Todas las experiencias relatadas 
en esta novela se basan en historias de enfer-
mos auténticos y de sus cuidadores, a los que 
he tenido la fortuna de atender a lo largo de los 
años…./…. Soy médico especialista en geriatría 
y trabajo en la tercera planta de la Residencia 
de Ancianos y Cen- tro de Rehabilitación Steere 
House, en la ciudad de Providence. La gente me 
dice que tengo un empleo bastante deprimente, lo 
cual siempre me ha sor- prendido. Mis pacientes 
y sus familias me ofrecen una maravillosa pers-
pectiva no sólo de existencias bien vividas, sino 

de amor y de una profunda entrega. No cambiaría 
eso por nada del mundo. Por supuesto, a veces 
atiendo a personas que están pasando por sus 
peores momentos, pero también tengo la suerte 
de estar con ellos en los mejores. 

Otro bello comentario del autor dice: “Mis padres, 
ambos médicos, pensaron que me había vuelto 
loco al decidirme por la especialidad de geriatría. 
Mi familia siempre se ha inclinado más hacia la 
pediatría –mi madre y mi tío son pediatras, igual 
que mi abuelo–. Creo que siempre tuvieron la 
impresión de que estaba escogiendo el extremo 
equivocado de la vida para enfocar mi carrera. 
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«¿No te parece que los niños son mucho más 
monos?», me decía mi madre. Los niños son un 
lienzo en blanco, retratos a la espera de ser di-
bujados…./…Mis pacientes ancianos, por el con-
trario, son como floridos cuadros. ¡Nunca les fal-
tan historias para contar! En mis días buenos, al 
observarlos, puedo ver todo el camino que han 
recorrido desde la infancia.”

Dosa, D. (2007), A day in the life of Oscar, the cat.  N 
Engl J Med, 357:328-329. DOI:10.1056/NEJMp078108


